

Programa para modernizar el FMI

Versión electrónica del Boletín del FMI

7 de junio de 2007

- Programa de seis meses en el que se fijan las prioridades de trabajo del FMI.
- Enfoque en cuestiones de importancia vital para la economía mundial.
- La supervisión y la labor en los países de bajo ingreso son aspectos clave del exigente programa.

La modernización de la supervisión económica que realiza el FMI y la definición más clara de su función en los países de bajo ingreso son dos de las prioridades que la institución se ha fijado para los próximos seis meses.

El Directorio Ejecutivo del FMI debatió el programa presentado por el Director Gerente, Rodrigo de Rato, en el que se prevén las actividades hasta noviembre de 2007.

Además de destacar cuestiones de importancia vital para la economía mundial, el nuevo programa se centra en aspectos del funcionamiento interno del FMI, como la alineación del número de votos de los países con su peso actual en la economía mundial y la formulación de un modelo sostenible para el financiamiento de las operaciones del FMI.

De Rato informó al Directorio que “el programa de trabajo es exigente y requerirá un establecimiento cuidadoso de las prioridades y la secuencia de ejecución”. Agregó además que para llevar a cabo el programa, el Directorio debería priorizar los temas más apremiantes, reconociendo a la vez que la [Estrategia a Mediano Plazo](#) del FMI busca avanzar en numerosos ámbitos.

En 2004 De Rato puso en marcha un examen estratégico de las operaciones del FMI para analizar la forma óptima de garantizar que la institución sea capaz de atender las necesidades de los países miembros en el siglo XXI. “Debemos impulsar sobre todo los elementos de la Estrategia que están más avanzados en las deliberaciones”, puntualizó.

Protección de la estabilidad económica

La supervisión económica es la responsabilidad central del FMI y reviste cada vez más importancia para la actual economía mundial. Uno de los principales cambios propuestos en la Estrategia, y una de las características más relevantes del nuevo programa de trabajo, es un marco de supervisión reforzado que permita detectar y responder más eficazmente a los riesgos que amenazan la estabilidad económica.

En tal sentido, una prioridad para los próximos meses consistirá en actualizar la Decisión de 1977 sobre la supervisión de las políticas de tipo de cambio, formulada tras el desplome del

sistema de tipos de cambio fijos a comienzos de los años setenta. También se realizará un seguimiento de la reciente evaluación externa del asesoramiento que presta el FMI en materia de tipos de cambio (véase el recuadro), así como un examen de la primera consulta multilateral del FMI sobre los desequilibrios mundiales, en la que participaron Arabia Saudita, China, Estados Unidos, Japón y la zona del euro.

Seguimiento de la evaluación

El nuevo programa de trabajo del FMI abarca el seguimiento y el análisis de dos evaluaciones recientes de las labores de la institución en los ámbitos de asesoramiento sobre políticas cambiarias y ayuda a África subsahariana. Las evaluaciones las realizó la Oficina de Evaluación Independiente (OEI), la unidad autónoma que el FMI creó en 2001 para que evalúe en forma objetiva el desempeño de la institución.

El 17 de mayo de 2007, la OEI publicó su [evaluación](#) (en inglés, con un resumen de las conclusiones y recomendaciones en [español](#)) del asesoramiento del FMI sobre políticas cambiarias entre 1999 y 2005. El informe recomienda reajustes profundos para llenar ciertas brechas en la eficacia. La OEI reconoció que la calidad del asesoramiento brindado por el FMI había mejorado a lo largo de los siete años que abarcó el estudio, y en tal sentido citó “numerosos ejemplos de solidez en el análisis y la dedicación del personal”. Pero también mencionó demasiados casos en que faltó una participación eficaz.

El 12 de marzo de 2007, la OEI publicó su [evaluación](#) (en inglés) sobre el FMI y la ayuda suministrada a África subsahariana. El informe recoge datos de 29 países africanos que han recibido préstamos del FMI en el marco del Servicio para el Crecimiento y la Lucha contra la Pobreza (SCLP) —la ventanilla de crédito concesionario para países de bajo ingreso— entre 1999 y 2005. La conclusión fue que los resultados macroeconómicos de estos países han mejorado, en parte gracias al asesoramiento y la labor del FMI; pero que también hubo “ambigüedades y confusión” sobre las políticas y prácticas de la institución con respecto a importantes aspectos de la ayuda y “mala comunicación con el mundo exterior”.

Labor en los países de bajo ingreso

Dado el interés de los países miembros del FMI en que la institución continúe su labor de apoyo a los países de bajo ingreso, el programa de trabajo comprende medidas relativas a los flujos de ayuda para los países de bajo ingreso y al apoyo a los países en situación de posconflicto. Entre los temas que se evaluarán están la congruencia entre los flujos de ayuda, la estabilidad económica y las metas de desarrollo; la respuesta de la gestión de las finanzas públicas frente a la ayuda adicional; y la idoneidad de los instrumentos del FMI para brindar asistencia a los países en situación de posconflicto. El Directorio también debatirá el informe reciente sobre la función del FMI en África subsahariana (véase el recuadro), la colaboración

entre el FMI y el Banco Mundial y el papel del FMI en las estrategias de reducción de la pobreza y la coordinación entre los donantes.

Financiamiento y nueva fórmula para las cuotas

En lo que respecta al gobierno del FMI, continuarán avanzando los esfuerzos por alinear las cuotas del FMI con el tamaño de las economías de los países miembros en la economía mundial y conceder a los países de bajo ingreso más voz y representación en la institución. A raíz del abrumador apoyo que recibiera el plan de dos años para reformar el régimen de cuotas del FMI durante las Reuniones Anuales del FMI y el Banco Mundial de 2006 celebradas en Singapur, el Directorio Ejecutivo procurará llegar a un consenso sobre una nueva fórmula de cálculo de las cuotas antes de las Reuniones Anuales de 2007, y a más tardar para las Reuniones de Primavera de 2008.

En base a las [recomendaciones](#) (en inglés) de la Comisión de Notables para el Estudio del Financiamiento Sostenible a Largo Plazo del FMI, presidida por Andrew Crockett, el Directorio elaborará un nuevo modelo de ingresos más acorde con las diversas actividades en curso de la institución y que permita responder mejor a la evolución de las condiciones de la economía mundial. Hay varias propuestas relacionadas con operaciones de inversión que requieren una enmienda del Convenio Constitutivo del FMI y, posiblemente, la aprobación de los parlamentos nacionales. Por ende, el avance en este campo exigirá un respaldo amplio por parte de los países miembros.